

Zeitschrift: Le nouveau conteur vaudois et romand
Band: 92 (1965)
Heft: 1-2

Rubrik: Pages valaisannes
Autor: [s.n.]

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 29.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Pages valaisannes

Lé tsatagne de Veuveri

L'étais leuton. On dzeu qu'on alavé pâ à l'écoula, ma maré mé dé :

— Té fo ala à la foré aveza sé la ia dza dé tsatagne.

Tota continta amaro tan noutra foré, é prai on petiou panai é sai partie.

Devin la maison se trovave na vieillia dama qu'on appellavé la « tante » mé crouïa quemin to, quan ma ïn é mé di :

— Io vato avoué si panai ?

— E bin vezo à la foré vairé se la ia dza dé tsatagne.

Brusquamin é mé di :

— Ié inco jamais iu dé dzin à se fou quemin vo, no, que no zin le tsatagnai le plé précoce dé la Commona, on in treuvé inco min.

Ma maré, qué l'avai intindio la converschachon mé de :

— Té fo pâ latieuta va pi léré aveza se tin treuvé.

Arevaïa à la foré é quemincha à tzersi din l'herba, mai la inenaraivé pâ on gro moué !

Adon mé venu à l'idée de bouta bâ di pion avoué on bâton, pouai lé tenivo inhé mé botté é pô pâ mé pequa lé mans lé fasaivo sortir avoué on morcé dé bou. Quan nin né zu atin quin avairo dza trovo, on idée mé venu de boueta de l'herba din mon panai é lé tsatagnè pai desu.

Quand mon panai liré plein tota continta sai riveneuta à la maison avoué l'espoir que sa brava « tante » me vouïa arena. Pai boneu, létai devin la porte de sa maison. Adon lai ié dé :

— Aveza vai é implo mon panai !

— Ah bin ! que mé dé, Diu ça vouéré la in na à noutra foré, mé fo vuto invoï quaquon aveza.

E quan é iu que savinchivé pô aveza mon panai, é fé simblon de rin é sai partie vain noutra maison. Quan ma maré ma vü arriva avoué le pani tô plein é mé di :

— E bin fé de ti déré d'alâ aveza Adon lai ié di :

— Té sa maré, là ia pâ rin que dé tsatagnè avisavai sin que la la dezo, quan la iu si moué d'herba é mé de :

— Que lé ti sin pô dé manairé ?

— Eh bin ! lé po mé moqua de ceux qué treuvo qu'on est dé fou et quon sa rin féré dé bin !

Léontine Borgeat-Levet,
doyenne des patoisans valaisans,
85 ans.

Djan le Paijan à l'« Expo »

Djan le montagnâ n'ire preske jami sortei de son velâdzo.

Vouèva to solé dien son ieu tsalé, on tsalé to bourlo de solé, grafeno pè le tein, ke l'ava héreto avoui on bocon de tépa et on tsan de treissé et de favé. D'y si feuri passo, touè lou coup ke venia un velâdto, ne pèchéva dévesâ ke de la « Dzorveiva du Vala » à l'« Expo ». Cein fi ke cé deiceido à se reindre à Losâne cé dzeu de la St Piérro. Fo dre ke ne cé pas deiceido to d'on coup mé apré bin dé z'apréhénchon et ava brassho sou z'idé dien sa bouna téta kemein de la cranma dien na bourrare !...

Le grand dzeu veneu, s'ei mode bâ à la plan'na et à la véla, pécha le train bondo de mondo to dzeuieu ke tsante, ke rei kemein lou gamin le premi dzeu de vacance !

Kan lé zu à Losâne, ke la iu le cortège veu z'ei preméto ke n'la pami regreto l'ardzein ke l'ava tri de sa fata po lo voyâdzo, ardzein amasso sou pè sou ! Adon cé boueto à bouchi dé man avoui to cé mondo eintétcha dé dou lo de la rota.

On acclamâve, on applaudessa à tsâke nové groupe. On aré de on tir de mitrailleuse ! Mé Djan, l'ava sous z'idée et por loué l'ire lou groupe de la montagne tcheu d'Evolène, Isérâbzo, Savièse ke l'amâve mi vère, tcheu ke pourton le costume dien leu velâdzo. Po lou z'âtro, tcheu ke le l'en abandeno et ke le boueton seulamein lo po dzeu de cortège bin po na féta cein le lachive indifféreïn.

Fremezive de bounheu kan visa passâ lé bétéïé de son Vala : moulé monto pè ne béla lurena de païjan'na, vatse nèrveuse de la montagne, eintreinâie pè dé bèrdgi ssherei de rhodo !

Po le montagnâ Djan, cein vala à tant ke le passâdzo dé grand ke guèraïvan ein leu tein : lou Mathieu, lou Supersaxo, loué ke l'ire avagea à la pi de sa montagne io l'a vécu attatcha à sa tèrra, à son pigno velâdzo.

D'y cé dzeu ke l'a mio compra et cugnu son Vala, le la onco mi amo et cé abrêvo de luiseïn souveni po la resta de sou dzeu !

Adolphe Défago.

Jean le Paysan à l'Expo

Jean le montagnard n'était presque jamais sorti de son village.

Il vivait tout seul dans son vieux chalet, tout brûlé de soleil, griffé par le temps. Il l'avait hérité avec un lopin de terre et un champ de pommes de terre et de fèves. Depuis ce printemps

dernier, chaque fois qu'il se rendait au village, il n'entendait parler que de la « Journée valaisanne à l'Expo ». Dès lors, il s'est décidé à se rendre à Lausanne ce jour de la Saint-Pierre. Il faut dire qu'il ne s'est pas décidé tout d'un coup, mais après bien des appréhensions et après avoir brassé ses idées comme de la crème dans une baratte !...

Le grand jour venu, il s'en va, descend à la plaine et à la gare, aperçoit le train bondé de monde tout joyeux qui chante, qui rit comme des enfants un premier jour de vacances !

Quand il fut à Lausanne, qu'il a vu le cortège, je vous promets qu'il n'a pas regretté l'argent sorti de sa poche, argent gagné sou par sou ! Alors, il s'est mis à applaudir avec le monde entassé des deux côtés de la route. On acclamait, on applaudissait à l'arrivée de chaque nouveau groupe. On aurait dit un tir de mitrailleuse ! Mais Jean avait ses idées et, pour lui, c'était les groupes de la montagne qu'il aimait le mieux voir, ceux qui portent le costume dans leur village : Evolène, Isérable, Savièse. Pour les autres, ceux qui l'ont abandonné et ne le portent seulement que les jours de cortège ou pour une fête, cela le laissait indifférent.

Il frémissait de joie quand il voyait passer les bêtes de son Valais : le mulet monté par une belle luronne de paysanne, les vaches nerveuses entraînées par des bergers fleuris de rhodos !

Pour le montagnard Jean, cela valait autant que le passage des grands qui guerroyaient en leur temps : les Mathieu, les Supersaxo, lui qui était habitué à la paix de sa montagne où il avait vécu, attaché à sa terre, à son petit village.

Depuis ce jour où il a mieux compris et connu son Valais, il l'a encore plus aimé et il s'est enrichi de brillants souvenirs pour le reste de ses jours.

D. A.

Autour d'un jubilé

Nous apprenons avec plaisir que Mme et M. Edouard Florey, de Vissoie, viennent de fêter leurs 40e année de mariage.

Cette fête jubilaire a été célébrée dans l'intimité familiale, en présence des enfants, petits-enfants et parents.

Ancien président de la Croix d'Or valaisanne, instructeur cantonal des sapeurs-pompiers, membre du Comité cantonal des patoisants, M. Edouard Florey a été le grand animateur du groupe patoisant et des costumes dans sa commune. En 1962 il présida, avec distinction et compétence, le Comité d'organisation de la Fête cantonale de Vissoie.

M. Florey a la chance d'être très bien secondé par sa digne compagne.

Le « Conteur romand » est heureux de remercier M. Florey pour son dévouement à nos belles traditions. Il lui adresse, ainsi qu'à son excellente épouse, ses sincères félicitations à l'occasion des 40 ans de leur mariage.

Bons mots et devinettes

Quelle est la chose que l'on commence par la fin ?

C'est un bon repas (il commence par la faim).

* * *

Plusieurs jeunes filles étrangères ont excursionné en Suisse. Rentrant dans leur pays, elles sont interpellées par un douanier :

— Avez-vous quelque chose à déclarer ?

— Non, répondent-elles, bien qu'elles rapportent des truffes déterrées au cours de leur promenade. Le douanier n'insistant pas, elles se sauvent.

Sachant qu'elles entraînent en fraude 6 kilos de truffes et que ce comestible est taxé 136 fr. par 100 kilos, peut-on connaître le nombre et la nationalité des délinquantes ?

Ces jeunes filles étaient donc huit Françaises.

$$8 \text{ fr. } 16 \text{ ont échappé au fisc.} = \frac{100}{136 \times 6}$$

* * *

Quel est le fruit que les poissons aiment le moins ?

C'est la « pêche » !

Denis Favre.

LAVANCHY SA

Transports
et voyages internationaux

LAUSANNE VEVEY MORGES